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21 событие фестиваля 
«Дни родственных народов: к 100-летию
Коми-Пермяцкого округа»
Ровно столько меропри-
ятий состоялось в рамках 
прошедшего в Кудым-
каре праздника, один из 
дней которого совпал с 
Днём родственных фин-
но-угорских народов.

Сборные и сольные кон-
церты гостей из Санкт-
Петербурга, Москвы, Сама-
ры, Республик Удмуртия, 
Карелия, Коми, Мордовия 
и хозяев фестиваля – коми-
пермяков;

Пресс-конференция для 
СМИ с участниками фести-
валя в Министерстве по 
делам Коми-Пермяцкого 
округа;

Выставка необычных 
цифровых картин мерян-
ских художников;

Выставка красивейшей 
коллекции одежды и аксес-
суаров «Центра марийской 
вышивки» из Йошкар-Олы;

Показы фильмов-по-
бедителей кинофестиваля 
«Туйвеж» от «Комикино»;

Напольные и интел-
лектуальные игры обско-
угорских народов от «Цен-
тра культурного наследия 
ханты им. В. Волдина» из 
Югры;

Коми-пермяцкие на-
стольные игры от ЧОУ НОШ 
«Учительский дом в д. Ке-
кур»;

Ярмарка и мастер-клас-
сы мастеров Коми-Пермяц-
кого округа;

Выставка копий костя-
ных предметов – находок с 
городища Иднакар из Гла-
зова;

Выставка истории об-
разования национального 
округа от Коми-Пермяцко-
го окружного архива и вы-
ставка книг о коми-пермя-
ках от Коми-Пермяцкой на-
циональной библиотеки им. 
М. П. Лихачёва;

Два круглых стола по 
обмену опытом в реализа-
ции проектов и создании 
игр для детей и взрослых 
на основе традиционного 

культурного наследия;
Мастер-класс по коми-

пермяцкому танцу тупи-тап 
и презентация коми-пер-
мяцкой кухни;

Вечер русских былин и 
моноспектакль по удмурт-
ской мифологии;

И шоу двух крупнейших 
мордовских коллективов – 
Этно-арт театра «Варма» и 
фолк-группы «Мерема» из 
Саранска.

Праздник разноцвет-
ный, как коми-пермяцкий 
кушак, порадовал и гостей, 
и зрителей, оставив яр-
кие воспоминания. В Куль-
турно-деловом центре Ку-
дымкара и Творческом про-
странстве АРТкад, где про-
ходила фестивальная про-
грамма, побывали более 
полутора тысяч жителей 
Пермского края и гостей из 
других территорий.

«Чистой воды экзотика, 
сдобренная мистикой: на-
роды меря, вепсы, южные и 
северные удмурты, мордва, 
коми, коми-пермяки. Кого-
то пропустила? Впервые ус-
лышанная разная-разная 
речь, костюмы, танцы, му-
зыкальные инструменты, 
сильно раздвинула грани-
цы моего мира».

«Не могу сдержать эмо-
ции, до сих пор нахожусь 
под большим впечатлени-
ем от фестиваля! Благодарю 
за приглашение, за госте-
приимство, за организацию 
этого замечательного объ-
единяющего и обогащаю-
щего мероприятия! Спаси-
бо за просто невероятный 
гала-концерт, на котором я 
ощутила (да-да, прямо ощу-
тила!) всю мощь пермской 
земли, за интереснейших 
гостей и новые знакомства. 
Каждый участник фестива-
ля уникален, самобытен и 
необычайно интересен. Я 
глубоко впечатлена и по-
ражена (в хорошем смыс-
ле этого слова). Кудымкар и 
его люди запали мне в серд-
це, я ощутила себя в кругу 

родственных народов, и это 
так здорово!»

Вот такие отзывы мож-
но встретить в коммента-
риях и на страничках тех, 
кто побывал на фестивале.

Выставка цифровых кар-
тин Андрея Малышева-Ме-
рянина и Валентина Кон-
стантинова остаётся в вы-
ставочном зале Культур-
но-делового центра ещё на 
месяц, она будет интерес-
на всем от мала до велика. 
Вход на выставку свобод-
ный.

Фестиваль закончился, а 
череда праздничных меро-
приятий только стартова-
ла! Ведь 100-летие нацио-
нальной территории коми-

пермяков – значимая дата в 
истории всей страны, юби-
лейные мероприятия про-
должатся ещё почти в те-
чение года.

Фестиваль «Дни род-
ственных народов» про-
водится АНО «Центр под-
держки культурных и со-
циальных проектов «АРТ-
кад» при поддержке Пре-
зидентского фонда куль-
турных инициатив и в пар-
тнёрстве с Министерством 
по делам Коми-Пермяцко-
го округа Пермского края 
и Администрацией Кудым-
карского муниципального 
округа.

Марина Белавина

ФОТО: МАРИНА БЕЛАВИНА И ЕВГЕНИЙ КЛИМОВ

Рядом с памятником 
пистику выросли рыжики
НИКОЛАЙ ПЕТРОВ

Папа кудымкарских памятников пистику, пика-
ну и «правильному пельменю» Леонид Вилесов 
«вырастил» рядом с ними рыжики. 

Два деревянных рыжика выше человеческого роста 
появились в стихийном парке деревянной и железной 
скульптуры. Этот парк Леонид создаёт несколько лет за 
многоэтажкой, в цокольном этаже которой – стоматпо-
ликлиника. В парке живут «лесные братья» под стать пар-
майловским чудам и инопланетянин на лавочке, с кото-
рым любит фотографироваться местная детвора. Тут же 
Леонид в дань уважения ставит памятники продуктам, ко-
торые ели ещё наши предки: пистику, пикану и пельме-
ню на вилке. Теперь в их ряду рыжики. Леонид рассказы-
вает: делал композицию, которую назвал «Ай да рыжик» 
примерно два года. Ножки рыжиков – из своих брёвен, 
шляпки – из огромных чурок, которые остались, когда в 
деревне сводили старые деревья. После каждой обра-
ботки пропиткой, краской и лаком рыжики хорошень-
ко просушивал.

– Рыжик мы собираем, едим, – объяснил мастер свой 
выбор. – Это часть нашей национальной кухни. Эти грибы 
любят почти все, они самые вкусные. Можно их солить, 
мариновать, грибовницу, икру готовить. Пусть это будет 
подарок к столетию Коми округа.

Раньше у Леонида была мечта соорудить в парке ле-
тающую тарелку. Но сейчас, по его словам, на это нужен 
будет миллион, которого у пенсионера нет. Поэтому сей-
час он ломает голову где бы взять подходящую древеси-
ну для следующего проекта попроще – лаптя в два ме-
тра высотой.

Леонид Вилесов к столетию Коми округа установил памят-
ник «Ай да Рыжик».

С инопланетянами работы Леонида Вилесова очень лю-
бит фотографироваться местная детвора. Правда, не всем 
взрослым его творения по вкусу. Налетела как-то на скуль-
птора парочка «неценителей», заставили было убрать. Ма-
стер и вывез часть работ себе на огород. Но горожане от-
стояли парк, куда уже начали возить автобусами туристов. 
Администрация тоже встала на сторону жителей, которые 
единогласно высказались за то, чтобы памятники оставить 
на старом месте. Но при вынужденном переселении выяс-
нилось – один инопланетянин сгнил от старости. Леонид 
собирается сделать взамен другого пришельца.



Шестого декабря 2024 года прошла 
научно-практическая конферен-
ция «Развитие коми-пермяцкой 
письменности и коми-пермяцко-
го языка», посвящённая 80-летию 
Коми-Пермяцкого института по-
вышения квалификации работни-
ков образования и предстоящему 
100-летию со дня образования Ко-
ми-Пермяцкого округа. На конфе-
ренции обсудили историю и сегод-
няшний день института, а также 
изучение коми-пермяцкого языка 
в детских садах и школах.

География участников конфе-
ренции: Москва, Республика Коми и 
Пермский край, в том числе Коми-
Пермяцкий округ.

В большом зале Министерства по 
делам Коми округа прошло пленар-
ное заседание конференции. Открыл 
конференцию глава Коми-Пермяц-
кого округа Алексей Плотников, ко-
торый поздравил институт с юбиле-
ем, отметил роль института в разви-
тии коми-пермяцкого языка. Алексей 
Васильевич вручил коллективу инсти-
тута Почётную грамоту Правительства 
Пермского края за большие успехи в 
деятельности, направленной на со-
хранение и развитие коми-пермяц-
кого языка, и в связи с 80-летием; на-
грады, благодарности и дипломы со-
трудникам института. Ольга Дёмина 
удостоена почетного звания «Почёт-
ный работник сферы образования Рос-
сийской Федерации».

Елене Подвинцевой министр вру-
чил Почётную грамоту краевого мини-
стерства образования, Елене Фадеевой 
– Благодарственное письмо министра 
образования и науки Пермского края, 
и Надежде Мехоношиной – Благодар-
ственное письмо Министерства по де-
лам Коми-Пермяцкого округа.

На пленарном заседании прозву-
чали приветствия, в том числе от ми-
нистра образования Пермского края 
Раисы Кассиной.

Здесь же представили три доклада. 
Заместитель директора Федерального 
института родных языков народов РФ 
Марина Мизова выступила с докладом 
о родных языках в системе образова-
ния Российской Федерации.

Доктор исторических наук Анато-
лий Коньшин сделал доклад-презен-
тацию о роли «матери института» Ан-
ны Трофимовны Мошеговой в органи-
зации обучения школьников на род-
ном языке.

Директор института Татьяна Мер-
кушева рассказала о деятельности 
КПИПКРО в единой образовательной 
системе Пермского края. Татьяна Ни-
колаевна также поблагодарила пар-
тнёров, членов рабочих групп, педаго-
гов, вручила благодарности Министер-
ства образования и науки дошколь-
ным образовательным учреждениям, 
которые стали победителями и призё-
рами краевого конкурса на лучшее из-
учение коми-пермяцкого языка.

На пленарной части прозвучали 
добрые слова в адрес института от 
представителей высшей школы, му-
ниципальных органов, учреждений 
образования и культуры.

Конференцию продолжили вы-
ступления участников на секцион-
ных площадках в стенах института-
юбиляра.

КОРПУС КОМИ-ПЕРМЯЦКОГО 
ЯЗЫКА

В завершение конференции участ-
никам представили электронный кор-
пус коми-пермяцкого языка. 

Это программа, которая помогает 
всесторонне изучить даже самые ма-
ленькие и редкие слова коми-пермяц-
кого языка: из чего они состоят, к ка-

кой части речи относятся, в произве-
дениях каких писателей встречаются 
и узнать много другой информации о 
словах и языке в целом.

Корпус создан в рамках програм-
мы «Общество и власть». Презента-
цию вёл научный сотрудник Центра 
инновационных языковых технологий 
Коми республиканской академии гос-
службы и управления, главный специ-
алист Межрегиональной лаборатории 
информационной поддержки функ-
ционирования финно-угорских язы-
ков Центра инновационных языко-
вых технологий Дома дружбы народов 
Республики Коми Вячеслав Степанов, 
также широко известный в узких кру-
гах финно-угроведов как Ӧньö Лав. По 
словам директора института Татьяны 
Меркушевой, большая часть работы 
при создании корпуса легла на плечи 
тех, кто сканировал исходные мате-
риалы. Татьяна Николаевна вручила 
благодарности тем, кто работал над 
созданием корпуса.

Объём корпуса – чуть меньше се-
ми миллионов словоупотреблений, 
почти вся художественная литерату-
ра и частично газеты на коми-пер-
мяцком языке. 

Старые тексты представлены на со-
временной графике. Молодцовицу и 
латиницу можно конвертировать в 
современную форму одной кнопкой. 
Слова в корпусе можно сортировать 
по-разному. 

К корпусу подключён коми-пер-
мяцко-русский словарь, который ра-
нее перевели в электронный вид и 
разместили на сайте komiperm.ru. 

Подобные корпусы созданы и для 
других языков. У коми-зырян около 
восьмидесяти шести миллионов сло-
воупотреблений. Существует поли-
язычный онлайн-словарь «Майбыр» 
для финно-угорских языков, кото-
рый позволяет переводить с коми-
пермяцкого на русский с помощью 
искусственного интеллекта.

Работа над корпусом продолжает-
ся. Его авторы открыты для предложе-
ний. Ближайшие два года будут зани-
маться переводной технической лите-
ратурой, которая была напечатана ла-
тинизированным шрифтом.

Любовь Утева, Кочёвский ЦДО:

«Работа над коми-пермяцким сло-
варём была очень сложной, но очень ин-
тересной. Работа большая. Проблема в 
том, что нет термино-орфографиче-
ской комиссии. 

Будем использовать далее, всем спа-
сибо. А учителя, надеюсь, будут исполь-
зовать корпус в работе». 

Татьяна Меркушева выразила на-
дежду, что это лишь начало и будут 
проекты, которые будут продолжать.

Директор института Татьяна 
Меркушева:

– Четвёртое декабря 1944 года мы 
считаем Днём рождения института – 
потому что это день, когда был издан 
первый приказ за подписью Анны Тро-
фимовны Мошеговой, назначенного ди-
ректора, о том, что они начали рабо-
ту. Были приняты сотрудники уже в 
институт усовершенствования учи-
телей как таковой. 

В этом году выбрали отмечать 
юбилей в форме проведения научно-
практической конференции, потому 
что всё равно одно из основных направ-
лений деятельности – это поддержка 
и развитие языка. И мы, как инсти-
тут, с одной стороны, создаём усло-
вия для этого, с другой стороны, сами 
участвуем в развитии и совершенство-
вании коми-пермяцкого языка. И всё-
таки решили, что наш юбилей пусть в 
этом году пройдёт в официально-дело-
вом формате. Не празднество, не бан-
кет, а именно в таком формате.

Надеюсь, конференция покажет, что 
то, что мы закладываем в педагогов, 
мы увидим уже сегодня, когда они бу-
дут представлять свой опыт на секци-
ях. Увидим, что учебник – это инстру-
мент как педагоги работают с учеб-
ником как с инструментом, изучают 
язык с обучающимися. 

Если дети будут изучать язык – они 
уже будут это дальше продвигать сво-
им детям. Это наша миссия, думаю, 
она важна.

У нас повышают квалификацию и 
учителя, и воспитатели, и препода-
ватели СПО, которые ведут общеоб-
разовательные циклы. И направления 
деятельности опять же разные: те-
матические курсы и предметные кур-
сы. Например, мы собираем учителей 
иностранного языка. Могут быть и 
целевые курсы, например, по работе с 
детьми с ОВЗ, это может быть фор-
мирование функциональной грамотно-
сти. В 2023 году, например, у нас был 
очень интересный курс, который был 
направлен на создание школьных теа-
тров. Эти курсы проходили совместно 
с Коми-Пермяцким национальным дра-
матическим театром. Мне очень нра-
вится, что на сегодняшний день мы ра-
ботаем не только на базе института, 
но и я хотела бы поблагодарить образо-
вательные организации, которые фор-
мируют заявку на курсы. А это ответ-
ственность. То есть это содержание, 
это место проведения. И вот эта со-
вместная деятельность даёт лучший 
эффект чем когда просто на базе кол-
лектива проходят курсы.

Ближайшая важная цель, задача, ко-
торая у нас сейчас стоит, это, с одной 
стороны, первое: научно-методическое 
сопровождение мероприятий в рамках 
государственной программы «Обще-
ство и власть». В этом году мы созда-
вали учебные пособия по литературе и 
литературному чтению. На следующий 
год – планируем выпустить пособие по 
коми-пермяцкому языку как родному. И 
мы очень надеемся, что в декабре 2025 
года у нас выйдет целый тираж русско-
коми-пермяцкого словаря – впервые за 
сто пятьдесят лет.
Николай Петров

Общественно-политическая газета 
Коми-Пермяцкого округа «Парма»

Все новости Коми округа:
VK.COM/GAZETAPARMA

№ 50 (23140)  
12 декабря 2024 года ЮБИЛЕЙ18

Институту усовершенствования 

учителей – восемьдесят лет

Коми-Пермяцкий институт повышения квали-
фикации работников образования справляет 
юбилей.

Первые институты усовершенствования учителей в СССР 
были созданы в 1938 году при областных отделах народного 
образования. В Коми-Пермяцком национальном округе та-
кой институт был создан в декабре 1944 года на основании 
решения Молотовского облисполкома от 24 июля 1944 года 
и Коми-Пермяцкого окрисполкома от 27 декабря 1944 года 
«Об организации института усовершенствования учителей» 
на базе Коми-Пермяцкого окружного педагогического мето-
дического кабинета. Институт организован для подготовки 
учителей после войны и «создания учебников для коми-пер-
мяцких школ, разработки методики преподавания и повыше-
ния квалификации педагогических кадров» со штатом десять 
человек, из них пять методистов. Директором была утверж-
дена Анна Трофимовна Мошегова, которая ранее возглавля-
ла окружной методический кабинет. Одновременно при рай-
онных отделах образования создавались райметодкабинеты.

В преддверии юбилея принято подводить некоторые ито-
ги деятельности учреждения. В последние годы кардиналь-
но изменились приоритетные направления и формы работы 
института, хотя главные задачи остались прежними – повы-
шение квалификации работников образования и методиче-
ское обеспечение этнокультурного компонента образова-
ния. Ежегодно на базе института проходят обучение свыше 
одной тысячи педагогических работников Пермского края. 

В этот период приходится отвечать на новые вызовы вре-
мени. Наряду с проведением курсовой подготовки учителей-
предметников в институте проводилась большая работа по 
переподготовке работников образования. В связи с введени-
ем нового профессионального стандарта «Педагог» прошли 
обучение и переподготовку сотни работников образования, 
не имеющих педагогического образования: учителя, масте-
ра системы профтехобразования, воспитатели детских уч-
реждений, работники дополнительного образования и т. д. 
Это позволило образовательным организациям значитель-
но укрепить свой кадровый потенциал. В соответствии с по-
требностями системы образования ежегодно разрабатыва-
ются новые и обновляются существующие дополнительные 
профессиональные программы. Институт плодотворно со-
трудничает с органами управления образованием, образо-
вательными организациями Коми-Пермяцкого округа и дру-
гих территорий Пермского края. По их заявкам методисты 
института организуют обучение по наиболее актуальным и 
востребованным темам. 

В составе института функционирует лаборатория «Этно-
культурное образование в условиях двуязычия». Ее сотруд-
ники работают над обновлением содержания образования 
на родном языке. Ежегодно проводятся обучающие семина-
ры для учителей коми-пермяцкого языка по актуальным во-
просам преподавания родного языка и литературы, конкур-
сы профессионального мастерства, олимпиады. За последние 
два года подготовлены и изданы учебные пособия по коми-
пермяцкому языку для 1–4-х классов, литературному чтению 
для 2–4-х классов, по коми-пермяцкой литературе для 5–6-
х классов. В настоящее время идёт разработка электронно-
го корпуса коми-пермяцкого языка, учебно-методического 
комплекта для дошкольных образовательных организаций, 
русско-коми-пермяцкого словаря. Осуществляется постав-
ка оборудования, стендов и плакатов для кабинетов коми-
пермяцкого языка. Коллектив продолжает работать и над 
другими проектами. 

За последние годы существенно обновилась материаль-
ная база института: в учебных аудиториях и рабочих кабине-
тах проведён современный ремонт, приобретена мебель. Для 
работы в компьютерном классе и для методистов приобрете-
ны компьютеры нового поколения, для презентаций исполь-
зуются широкоформатные настенные телевизоры, налажено 
высокоскоростное оптоволоконное интернет-соединение.

Коллектив сотрудников успешно справляется с постав-
ленными задачами и старается совершенствовать формы и 
методы работы с педагогической общественностью округа.

аНатолий коНьшиН

За последние два года в институте подготовлены и изда-
ны учебные пособия по коми-пермяцкому языку для 1–4-х 
классов, литературному чтению для 2–4-х классов, по коми-
пермяцкой литературе для 5–6-х классов.

Как отметил юбилей 
институт учителей
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СОБИРАНИЕ ЗЕМЕЛЬ
Создать своеобразное «ко-

ми-пермяцкое государство» ре-
шили в начале двадцатых годов 
двадцатого века. В то время ко-
ми-пермяки в основном прожи-
вали на территориях существо-
вавших тогда Пермской и Вят-
ской губерний.

В первой половине 1920-х го-
дов полностью изменили адми-
нистративное деление Советско-
го Союза. На смену уездам и гу-
берниям пришли районы, обла-
сти, а там, где проживало значи-
тельное количество нерусского 
населения – национальные ав-
тономные республики. Встал 
вопрос об образовании автоно-
мий и тех народов, которые бы-
ли слишком малочисленными 
для создания автономной ре-
спублики.

ЧЕТЫРЕ РАЙОНА
26 февраля 1925 года бы-

ла создана первая из советских 
автономий – Коми-Пермяцкий 
округ.

В Коми-Пермяцкий округ объ-
единили населённые пермяка-
ми территории бывших воло-
стей Чердынского и Соликамско-
го уездов существовавшего тогда 
Верхне-Камского округа Ураль-
ской области.

Изначально в состав Коми 
округа входили Косинский, Ку-
дымкарский, Юрлинский и Юсь-
винский районы. Юсьвинский 
район был образован из части 
Кудымкарского района и части 
сельских советов с коми-пермяц-
ким населением существовавше-
го тогда Майкорского района.

Вначале округ именовался 
просто – Пермяцкий округ. С 16 
апреля 1925 до 1977 года его на-
звание – Коми-Пермяцкий наци-
ональный округ. В 1934–1938 го-
дах КПНО входил в состав Сверд-
ловской области, в 1938–1977 го-
дах – в состав Пермской области 
(сама область в 1940–1957 годах 
называлась Молотовской). 

ПРИРАСТАЛ ТЕРРИТОРИЕЙ
Территория округа в 1926 го-

ду равнялась 25 200 квадратных 
километров, численность насе-
ления – 148 608 человек.

4 ноября 1959 года к Юсьвин-
скому району присоединили ра-
бочие посёлки Майкор и Пожва, 
ранее входившие в ликвидиро-
ванный Чёрмозский район.

По состоянию на 1959 год пло-
щадь Коми-Пермяцкого нацио-
нального округа составила уже 
32 669 кв. км. В том году в окру-
ге проживало 235 833 человека, 
в том числе коми-пермяков 125 
917 (53,4% населения), русских 
71 380 (30%).

Позже границы Коми окру-
га дважды уточнялись в нашу 
пользу. Сначала площадь окру-
га составила 32,77 тысяч ква-
дратных километров. Сегодня 
официально Коми-Пермяцкий 
округ занимает площадь в 32,9 
тысяч квадратных километров. 
Это больше, чем площадь таких 
государств как Албания, Арме-
ния, Бельгия, Молдова (без При-
днестровья), острова Тайвань или 
африканской Гвинеи-Бисау. Коми 
округ значительно больше Изра-
иля, Словении, Черногории, поч-
ти в три раза превосходит по пло-
щади Ливан или Ямайку.

МЕНЯЛ СТАТУС
С 1977 до 2005 года Коми-Пер-

мяцкий округ назывался авто-
номным. В 1992 году он стал од-
ним из субъектов Российской Фе-
дерации, правда, в составе Перм-
ской области. С 1 декабря 2005 
года Коми-Пермяцкий округ – 
территория с особым статусом 
в составе Пермского края. Коми 
округу в Уставе региона посвя-
щена отдельная глава. В ней, по-
мимо прочего, указано: «В офи-
циальных сферах общения на 
территории Коми-Пермяцкого 
округа наряду с русским может 
использоваться коми-пермяц-
кий язык».

ТРИ ИЗ ЧЕТЫРЁХ КОМИ-
ПЕРМЯКОВ ЖИВУТ ДОМА

По данным всероссийской пе-
реписи – 2020 (2021) в Коми окру-
ге проживало немногим более 
101 000 человек. 41 955 жителей 
(примерно 41% населения) Ко-
ми-Пермяцкого округа назвали 
себя коми-пермяками. Всего ко-
ми-пермяками себя назвали 55 
786 жителей России. Таким об-
разом, три из четырёх россий-
ских коми-пермяков живут в Ко-
ми округе.

Николай Петров

Как рос Коми-
Пермяцкий округ


